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Юлія АЛЯКСАНДРАВА

Падзеі вакол Дома
польскага ў Івянцы ста�
новяцца прычынай
міжнароднага скандалу.
Польскае грамадства на
чале з прэзідэнтам Лехам
Качыньскім выражае вя�
лікую занепакоенасць
тым, што адбываецца ў
Івянцы, пасол Польшы ў
Беларусі выкліканы ў
Варшаву. Зараз сябры не�
афіцыйнага Саюза паля�
каў збіраюць подпісы ў
абарону Дома польскага і
збіраюцца ладзіць акцыю
салідарнасці ў Гродна.

Як паведаміў «Салідар�
насці» актывіст непрызнана�
га беларускімі ўладамі Саю�
за палякаў на Беларусі (СПБ)
Анджэй Пачобут, раніцой 9
лютага на прыступках Дома
польскага адбыўся сход, які
сабраў 37 сяброў Саюза паля�
каў на Беларусі. Актывісты
вырашылі збіраць подпісы
пад зваротам у Валожынскі

суд з заклікам, каб івянецкі
Дом польскі па�ранейшаму
належаў мясцоваму аддзелу
Саюза палякаў.

Беларускія ўлады выра�
шылі неяк легалізаваць захоп
Дома польскага ў Івянцы, –
кажа суразмоўца. – 15 люта�
га ў Валожыне адбудзецца
суд, які вырашыць далейшы
лёс Дома польскага. Хаця ў
нас няма ілюзій, мы ведаем,
што такое беларускія суды…
Але разам з тым мы абяцалі,
што будзем выкарыстоўваць
усе сродкі для абароны Дома
польскага, нашых сяброў.

10 лютага ў Гродна, каля
Дома польскага, які такса�
ма быў захоплены ўладамі
ў 2005 годзе, адбудзецца ак�
цыя салідарнасці з паля�
камі Івянца.

Поўную падтрымку Саю�
зу палякаў на Беларусі пад
кіраўніцтвам Анжалікі Борыс
выказвае прэзідэнт Польшы
Лех Качыньскі. Галоўная на�
віна на ягоным афіцыйным
сайце мае назву «Прэзідэнт
салідарны з палякамі Бела�
русі». «Нашыя суайчыннікі
ў Беларусі па�ранейшаму пад�

вяргаюцца неапраўданым
рэпрэсіям», – гаворыцца на
інтэрнэт�старонцы. Лех Ка�
чынскі накіраваў да Анжалікі
Борыс і прадстаўнікоў Саюза
запрашэнне на сустрэчу.

– Паехаць цяпер мы не
можам, бо сітуацыя тут
вельмі напружаная, развіва�
ецца яна вельмі дынамічна,
– кажа Анджэй Пачобут. – За�
раз мы павінны быць тут, пад�
трымліваць сяброў нашай ар�
ганізацыі. Але як тольк буд�
зе магчымасць, мы паедзем
у Польшу, каб менавіта ад
нас даведаліся, што тут ад�
бываецца і якія дзеянні прад�
прымаюцца ў дачыненні да
нас. Словы прэзідэнта
Польшчы для людзей, якіх
зараз пераследуюць, на�
прыклад, у Івянцы, гэта, бе�
зумоўна, сігнал, што мараль�
ная падтрымка вельмі і
вельмі вялікая.

Тым часам, як паведамляе
«БелаПАН», афіцыйны Саюз
палякаў у Беларусі настойвае
на скліканні міжнароднай не�
залежнай камісіі, каб разаб�
рацца ў сітуацыі вакол паля�
каў Беларусі.

Паводле словаў намесніцы
старшыні афіцыйнага СПБ
Алены Богдан, рашэннем га�
лоўнага савета СПБ ад 9 студ�
зеня дырэктар Дома польска�
га ў Івянцы Тэрэса Собаль была
выключаная з аб’яднання, бо
адмовілася ўдзельнічаць у з’ез�
дзе зарэгістраванага СПБ.

– Вось чаму быў абраны
новы кіраўнік у Івянцы – Ста�
ніслаў Бурачэўскі. Зараз ён
знаходзіцца ў Доме польскім
у Івянцы і ўжо пачаў выканан�
не сваіх абавязкаў.

Паводле Богдан, Дом
польскі ў Івянцы (як і ўсе астат�
нія Дамы палякаў у Беларусі)
належыць афіцыйнаму Саюзу,
а «людзі, якія не маюць дачы�
нення да гэтай арганізацыі, не
могуць заяўляць пра тое, што ў
іх нешта адабралі, бо гэтыя бу�
дынкі ім не належаць».

Дзеянні ўладаў Беларусі ў
Івянцы могуць прывесці да
міжнароднага скандалу. Ам�
басадара Беларусі ў Польшы
Віктара Гайсёнка выклікалі ў
польскае МЗС, дзе выразілі
вялікую занепакоенасць дзе�
яннямі беларускіх праваахоў�
чых органаў у Івянцы. Амба�
садар Польшы ў Беларусі Хен�
рык Літвін быў адкліканы ў
Варшаву для кансультацый.

Нагадаем, што Дом
польскі ў Івянцы быў захоп�
лены міліцыяй 8 лютага.
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Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

Международный ва�
лютный фонд считает,
что Беларуси требуется
занять в 2010 году еще 5
млрд. долларов. Где взять
эти деньги и чем это гро�
зит белорусской экономи�
ке, рассазал «Салідар�
насці» финансовый анали�
тик Сергей Чалый.

По оценке МВФ, потреб�
ность Беларуси во внешнем
финансировании в 2010 году
составит 4 млрд. 954 млн. дол�
ларов. Об этом говорится в
докладе МВФ по итогам тре�
тьего обзора программы
stand�by, сообщает БелаПАН.
Имеющиеся у Беларуси ис�

точники финансирования эк�
сперты МВФ оценивают в 2
млрд. 969 млн. долларов (пре�
дыдущий прогноз — 2 млрд.
754 млн. долларов), из них
прямые иностранные инвес�
тиции должны составить 2
млрд. 320 млн. долларов.

Дефицит финансирова�
ния МВФ прогнозирует на
уровне 1 млрд. 985 млн. дол�
ларов (прежний прогноз — 1
млрд. 478 млн.).

Финансовый аналитик Сер�
гей Чалый считает, что Бела�
русь без проблем может найти
такие деньги, но главная про�
блема в том, чтобы наполнить
их качественными проектами.

— Проблемы, у кого занять,
вообще нет, — отмечает экс�
перт. — Тут желающих пред�
ложить нам деньги, довольно
много. Например, есть китайс�

кие кредитные линии. Но у нас
проблема не в том, чтобы взять
эти деньги, а в том, чтобы на�
полнить эту кредитную линию
качественным инвестицион�
ным проектом, который будет
через нее финансироваться. А
у нас таких проектов очень мало.

По мнению аналитика,
сейчас МВФ намекает на то,
что они готовы работать с на�
шей страной и дальше. Как
известно, в конце февраля в
Беларусь приедет последняя
миссия, которая подведет ито�
ги по кредиту stand�by.

— МВФ намекает нашим
властям на то, что они готовы
продолжить сотрудничество.
Возможно, уже в рамках более
долгосрочной программы на�
правленной на структурные
преобразования. То есть они
предлагают эти деньги не для

того, чтобы мы их проели.
МВФ давно уже написал для
нас программу структурных
преобразований. В августе она
была изложена. Однако целый
год мы кормили МВФ обеща�
ниями и касательно привати�
зации, и касательно сокраще�
ний финансирования госпрог�
рамм. Теперь там стали умнее
и их интересуют не обещания,
а какие�то действенные меры.

Сергей Чалый считает,
что ровно то, что предлагает
МВФ, нам и нужно делать с
экономикой.

— Поэтому есть возмож�
ность соединить приятное с
полезным: и деньги полу�
чить, и реформы провести.
Сейчас Россия со своей пози�
цией по нефти сама толкает
нас в объятия МВФ. Как по
мне – так это даже хорошо.
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Руслан ГОРБАЧЕВ

26�летний обществен�
ный деятель из Жодино
Павел Красовский прошел
огонь, воду и медные тру�
бы. Четыре года назад пе�
ред активистом «Моло�
дого фронта» маячила
даже смертная казнь. Из
всех испытаний Павел
вышел с честью, остав�
шись верным своим прин�
ципам.

В оппозиционной среде
Павел Красовский известен
как один из лидеров «Моло�
дого фронта». С 2000 года (с
17 лет) он возглавлял Жодин�
ский филиал организации,
затем был сопредседателем
«МФ». Параллельно работал
радиомехаником, газорезчи�
ком на БелАЗе, учился на ис�
торическом факультете педа�
гогического университета
им. Танка, из которого был
отчислен за «политику».

Чего греха таить – в ради�
кальных оппозиционных
организациях хватает людей
достаточно случайных. Вер�
нее сказать не идейных. Дей�
ствуют они скорее, чтобы по�
лучить адреналин, нежели
стараясь что�то изменить в со�
ответствии со своими прин�
ципами. Павел Красовский
— противоположность такому
типу людей. Бывшие сорат�
ники характеризуют его как
человека стоящего исключи�
тельно на моральных позици�
ях.

Бывшие – потому что Па�
вел в «Молодом фронте» уже,
можно сказать, не работает.
Ныне он является заместите�
лем председателя региональ�
ного центра инвалидов Мин�
ской области РОО инвалидов
войны в Афганистане, зани�
мается проведением экологи�
ческих акций и созданием
городского интернет�ресурса.

– Мне уже не интересно
заниматься политикой. Ее как
таковой в Беларуси сейчас
нет, да и политические амби�
ции у меня отсутствуют. Мне
теперь более интересны обще�
ственные дела.

– Ты рассказывал, что в
возглавляемой тобою жо3
динской организации «Мо3

лодого фронта» на пике ее
расцвета было около 100 че3
ловек. И куда все это делось?

– Ну, куда все делось…
Кто�то вырос из этого, кто�то
ушел на волне разочарования
после очередных выборов,
кого�то «дожали» родители.

А раньше, конечно, было
интересно. Мы участвовали во
всех политических кампани�
ях, распространяли через
свою сеть информацию, про�
водили концерты и экологи�
ческие акции – к примеру,
на лодках очищали от мусора
городскую речку.

– А сейчас в жодинском
«Молодом фронте» сколько
людей?

– Я думаю, сейчас таких
людей просто нет.

– Почему же не пришли
новые?

– Из�за кризиса в самой
организации. Но и это не глав�
ное. Допустим, что в «Моло�
дой фронт» приходят в 16 лет.
У людей, родившихся в 1987�
88 г.г. и раньше, этап станов�
ления проходил во время пе�
реломов в стране, они помни�
ли бел�красно�белый флаг, и
для них было модным уча�
ствовать в каких�то акциях. В
1999 году, когда мне было 16
лет, я один отправился в
Минск на «Марш свободы».
Так там, чтобы записаться у
активистов в «Молодой
фронт», нужно было выстоять
очередь.

А если сейчас взять юнца
1994 года рождения, то нуж�
но признать, что его становле�
ние проходило в «болоте».
Раньше люди были романти�
ками, а сейчас молодые люди
растут без национальной ос�
новы, которую не дают ни
школа, ни общество.

С другой стороны сегодня
люди могут стать более про�
двинутыми с помощью ин�
тернета, имеют больше воз�
можностей побывать заграни�
цей. Может, из этого что�то
получится.

– Давай вспомним 2006
год, когда тебя упрятали на
10 суток и объявили подозре3
ваемым сначала по взрывам
в Витебске, потом в убийстве
двух девочек. Что ты тогда
чувствовал?

– Связи с внешним миром
в витебском СИЗО, кроме как
разговоров с адвокатом, у

меня не было. Я не знал, сколь�
ко мне еще придется сидеть,
поэтому мысли были разные.
Меня бросали одного в каме�
ру, выключали свет, постоян�
но говорили: ты это сделал,
мы все знаем.

Допросы тянулись с утра
до вечера. Я понимал, что по
статье, которую мне пытают�
ся «пришить», грозит рас�
стрел.

Когда уже стало ясно, что
в день взрывов в Витебске
меня в стране не было, они
переключились на то, что я
якобы знаю, кто это сделал.
Говорили: «Преступление
очень резонансное, помоги
нам его раскрыть, мы дадим
тебе четырехкомнатную квар�
тиру в Минске».

– Как думаешь, почему
схватили именно тебя?

– Не знаю. Может, таким
образом, хотели меня утихо�
мирить. Может, меня кто�то
подставил.

– Сделать из тебя обвиня3
емого не удалось, дело о взры3
вах в Витебске не раскрыли,
а через два года взрывы про3
гремели в Минске.

– Наши правоохранитель�
ные органы работают, другое
дело как они работают. Реши�
ли вот пропустить через дак�
тилоскопию как можно боль�
ше людей, надеясь, видимо,
что кто�то не выдержит пси�
хологического прессинга и
сознается. Т.е. тыкали паль�
цем в небо.

Но ведь и в Советском Со�
юзе такая ситуация была: ло�
вили маньяков, но расстрели�
вали невиновных. Все дело в
построенной системе.

– Когда ты последний раз
подвергался административ3
ному аресту?

– В 2008 году.
– Как3то столкнулся с од3

ним очень идейным моло3
дым человеком, который не3
много комплексовал насчет
того, что еще ни разу не под3
вергался административно3
му аресту за участие в поли3
тических акциях. Представ3
ляешь? Он рассуждал так:
другие отсидели, но я ведь
тоже борюсь против системы.

– Я обычно сталкиваюсь с
совершенно обратным. Есть
люди, которые хотят участво�
вать в акциях, но боятся быть
задержанными и посаженны�

ми на сутки. Таким людям я
советовал бы отсидеть дваж�
ды. Потом можно будет уча�
ствовать во всех пикетах, ми�
тингах, зная, что за решеткой
ничего страшного нет.

А когда отбываешь арест,
это время можно использо�
вать с пользой. Мой знако�
мый, например, за время аре�
ста бросил курить. Сейчас
эпоха интернета, люди очень
мало читают книги, а во вре�
мя отсидки есть как раз воз�
можность почитать.

– Какие свои поступки ты
считаешь главными в жизни?

– Рождения сына. Если
воспитаю его патриотом, то
будет еще более сильный по�
ступок.

Самое главное для меня
сегодня семья. Если бы ны�
нешняя государственная си�
стема изменилась, к главным
событиям в своей жизни я бы
еще причислил свою борьбу.
Конечно классно, что через
меня и мои структуры про�
шло большое количество лю�
дей, которые уже никогда в
жизни не будут голосовать за
диктатора. Но это не тот ре�
зультат, к которому я стре�
мился.

Надеюсь, главные поступ�
ки в моей жизни еще впере�
ди. Хочется, чтобы в моем го�
роде повысился уровень жиз�
ни, чтобы город был краси�
вым, интересным, европейс�
ким.

– Настоящему мужчине
достаточно заботиться о сво3
ей семье, приносить деньги в
дом?

– Думаю, нет. Мужчина
должен отвечать и за семью,
и за страну. С другой сторо�
ны можно отвечать за страну,
воспитывая детей…

Есть хорошая формули�
ровка: думай глобально, дей�
ствуй локально. Семья – базо�
вая часть общества. Воспиты�
вая детей в национальных
традициях, мужчина вносит
большой вклад в развитие бу�
дущего нации. К сожалению,
у многих белорусских муж�
чин семья не является при�
оритетом в жизни, они не хо�
тят развивать этот институт.

Моему сыну 3 года. Бело�
русскоязычного садика у нас
в городе, к сожалению, нет,
но я стараюсь разговаривать
с ним дома по�белорусски.
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Ярослав РОМАНЧУК,
“Завтра твоей страны”

Вне сомнения, в МВФ
работают высокопро�
фессиональные эконо�
мисты, но и они делают
ошибки, когда оценива�
ют будущее в ситуации
высокой неопределенно�
сти и высокой концент�
рации политической
власти над экономикой.
Какие допущения МВФ
ставят под сомнения
рекомендации его экс�
пертов, анализирует
«Завтра твоей стра�
ны».

Анализ ситуации в каж�
дой стране мира предельно
стандартизирован. Исполь�
зуются типичные макро�
экономические шаблоны с
небольшими поправками на
суть политической и инсти�
туциональной среды. Экс�
перты МВФ рассуждает в
понятиях «оптималь�
ность», «эффективность»,
«совокупный спрос и пред�
ложение». Они дают реко�
мендации на шаблонной
эконометрической основе.

В своей работе в Белару�
си МВФ делает целый ряд
допущений, которые пор�
тят общую картину анали�
за и ставят под сомнение ре�
комендации экспертов.

1. Совет Министров и
Нацбанк управляют эконо�
микой. Их решения обяза�
тельны для исполнения. Их
обещания, в том числе,
данные в письменном виде,
исполняются.

Однако: Иерархия влас�
ти в Беларуси построена
так, что все важные реше�
ния принимаются на самой
верхушке вертикали. От
премьера Сергея Сидорско�
го и председателя Нацбан�
ка Петра Прокоповича мо�
гут потребовать выполне�
ния заданий, которые бу�
дут перечеркивать согласо�
ванные с МВФ программы.
Белорусская власть трудно
предсказуема. У нее нет
стратегии развития. Прин�

цип ее работы – «нам бы
день продержаться, да ночь
простоять».

2. Принимаемые зако�
ны и иные акты исполняют�
ся и не имеют непреднаме�
ренных последствий.

Однако: Наблюдается
нагромождение противоре�
чивых, трудных для пони�
мания и дорогих для испол�
нения законов. Они полны
разного рода исключения�
ми и льготами для особых
категорий юридических
лиц. Часто формальные за�
коны приводят лишь к ис�
кажению отчетности, двой�
ной бухгалтерии, внедре�
нию новых схем импорта
или продажи товаров. К со�
жалению, непреднамерен�
ными последствиями низ�
кого качества белорусского
законодательства является
тюремное заключение ты�
сяч предпринимателей,
бухгалтеров или финанси�
стов.

3. Таможенный союз с
Россией действует, Кремль
и официальный Минск
придерживаются подпи�
санных договоров.

Однако: Между Белару�
сью и Россией «мухи и кот�
леты» по�прежнему сильно
перемешаны. Нацбанк/Со�
вмин составляли прогноз
развития, бюджет и основ�
ные параметры денежной
политики, надеясь на бес�
пошлинный импорт сырой
нефти из России в 2010
году чуть ли не в объеме 30
млн. тонн. МВФ тоже делал
прогнозы, исходя их сохра�
нения нефтяной ренты для
Беларуси. Фонд не настора�
живает тот факт, что влас�
ти Беларуси ведут двойную
игру: одну – внутри стра�
ны – для электората, дру�
гую – для кредиторов. На�
пример, ВВП для электора�
та должен вырасти на 11�
13%, а для МВФ можно со�
гласиться и на 1,5�2%.

Международные экс�
перты забывают, что для бе�
лорусских чиновников за�
коном являются не подпи�
санные с МВФ кредитные
договора, а закон о бюдже�
те, указ, утверждающий

прогнозные показатели, Ос�
новные направления денеж�
но�кредитной политики.

4. Белорусские власти
лучше директоров пред�
приятий и частного бизне�
са знают, как распорядить�
ся 45% ВВП, которые они
продолжают перераспреде�
лять через консолидирован�
ный бюджет.

Однако: белорусские
министры – это не шведы
или датчане. Белорусская
плановая экономика — это
не британский или финс�
кий рынок. Вот почему
ставка на стимулирование
внутреннего спроса и под�
держка государственных
инвестиций за счет бюд�
жетных расходов являются
грубой ошибкой.

Чиновники, особенно в
ситуации кризиса и ломки
старой производственной
структуры, по определению
не могут знать, куда вкла�
дывать деньги. У них нет
инструмента определения,
какие проекты перспектив�
ны, инновационны, а какие
нет, какие прибыльные, а
какие хронически будут
требовать бюджетной под�
держки.

5. Кризис закончился.
Беларусь вышла из рецес�
сии. Мир тоже уже преодо�
лел наихудшие времена.
Беларусь может рассчиты�
вать восстановление спроса
на свои товары и даже на его
увеличение.

Однако: Аргументы по
поводу того, что товары ус�
тарелые и что на энергопро�
дукции, металлах и калий�
ных удобрениях далеко не
уедешь, остаются без дол�
жного внимания МВФ.

Представьте, какого вы�
сокого мнения должен быть
по поводу своей политики
и умения управлять эконо�
микой Александр Лука�
шенко. Он за год получил
5,5 млрд. долларов вне�
шних кредитов, заставил
Нацбанк/Минфин профи�
нансировать инвестицион�
ные проекты госпредприя�
тий, жилищные кредиты
населению и бизнес нефте�
переработчиков, сохранил

полную занятость – и уже
вышел из рецессии. Ника�
кой массовой приватиза�
ции, минимальное сниже�
ние налогов, едва заметная
либерализация, поддерж�
ка государственных моно�
полистов – вот антикризис�
ный рецепт от белорусско�
го правительства. МВФ его
поддержал. Правда, не под
соусом сохранения плано�
вой авторитарной экономи�
ки, а для проведения ры�
ночных реформ.

На самом деле, ликви�
дация структурных иска�
жений (производят не то, не
в таком количестве, не по
таким ценам и не имеют
собственных средств для
поддержки этого порочно�
го производственного кру�
га) требует гораздо больше
времени и усилий. Острей�
ший социальный и эконо�
мический кризис после
распада СССР является
тому убедительным доказа�
тельством.

МВФ не ставит обяза�
тельным условием получе�
ния кредита безусловное
проведение институцио�
нальных реформ и создания
полноценных рыночных ин�
ститутов. Нынешнему со�
ставу белорусского прави�
тельства только это и надо.
Министры знают, что отда�
вать долги, разгребать уве�
личивающиеся структур�
ные завалы, обновлять эко�
номику и приводить в поря�
док бюджетную и банковс�
кую сферы будут не они.

Прогноз: Все это для ря�
дового белоруса – плохие
новости. Цены будут расти.
Новые рубли будут печа�
таться. Зарплаты с учетом
инфляции и в долларовом
эквиваленте будут падать.
Предприятия будут терять
заказы и свой конкурентос�
пособный потенциал. Уве�
личится отток молодежи из
страны. Беларусь стоит на
пороге номенклатурного
перераспределения госсоб�
ственности. Мы очень быс�
тро движемся в долговую
ловушку. И все это под одоб�
рительный шелест кредит�
ных долларов МВФ и дру�
гих международных доно�
ров, которые распоряжают�
ся не частными, а государ�
ственными ресурсами.
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Мария КОВАЛЬЧУК,
Владислав ПРОТАСКИН,
“Завтра твоей страны”

Основными получа�
телями пенсий в Бела�
руси, как по численно�
сти, так и по продол�
жительности явля�
ются женщины. После
выхода на пенсию они
живут почти вдвое
дольше мужчин. Экс�
перты все чаще гово�
рят, что выравнива�
ние границы пенсион�
ного возраста у жен�
щин и мужчин спасет
рынок труда. Кому
это выгодно, выясня�
ет «Завтра твоей
страны».

Белорусские женщи�
ны выходят на пенсию в
55 лет, мужчины — в 60.
Ни для кого не секрет,
что пенсии в Беларуси
мизерные, а пенсионная
нагрузка на экономику —
одна из самых высоких в
мире. Кроме того, коли�
чество трудоспособного
населения с каждым го�
дом уменьшается, а чис�
ло пенсионеров – увели�
чивается. В итоге напол�
няемость пенсионного
фонда становится погра�
ничной.

Если ничего не ме�
нять, к 2050 году на 100
трудоспособных граждан
будет приходиться 90 че�
ловек в нетрудоспособ�
ных возрастах. Эксперты
настаивают, что одним
из рычагов увеличения
пенсионных гарантий
могло бы стать повыше�
ние пенсионного возрас�
та. Министерство труда
и соцзащиты дважды вы�
ходило с таким предло�
жением в Совет мини�
стров. Но на правитель�
ственном уровне мера
была признана непопу�
лярной.

В то же время Сергей
Щербов, руководитель
группы по динамике и
прогнозированию числен�
ности населения Венско�
го института демографии

Австрийской академии
наук утверждает, что ни
одна другая мера: ни го�
сударственная поддерж�
ка повышения рождаемо�
сти, ни привлечение миг�
рантов — не сможет спас�
ти рынок труда Белару�
си.

— Если сейчас не на�
чать постепенно отодви�
гать возраст выхода на
пенсию, то лет через 10�
20 такая недальновид�
ность приведет к тому,
что вся социальная сис�
тема рухнет, — прогнози�
рует эксперт «Завтра тво�
ей страны».

Это несправедливо по
отношению к молодым
поколениям

Для пенсионной сис�
темы крайне важно,
сколько лет проживет че�
ловек после достижения
пенсионного возраста. В
Беларуси мужчины�пен�
сионеры в среднем живут
почти 14 лет, а женщины
– около 25 лет.

— Больше двадцати
лет на пенсии – по всем
мировым нормам это
очень высокий показа�
тель, — оценивает Сер�
гей Щербов. — Совер�
шенно неразумно, что
люди все большую долю
жизни проводят на пен�
сионном обеспечении.
Это несправедливо по от�
ношению к молодым по�
колениям.

Женщины, к тому же,
составляют две трети бе�
лорусских пенсионеров.
Вот почему демограф
предлагает начинать пен�
сионную реформу имен�
но с них.

— Это один из резервов.
В вопросе возраста выхода
на пенсию женщин обяза�
тельно надо «подтягивать»
к мужчинам – в Европе
одинаковые пенсионные
границы рассматриваются
на уровне гендерного ра�
венства. Причем, инициа�
тива исходит от самих
женщин, — говорит Сер�
гей Щербов.

Белорусским женщи�
нам приходится практи�
чески наравне с мужчиной
участвовать в трудовой де�
ятельности, рожать детей
и в то же время успеть за�
работать пенсию – иметь
достаточный трудовой
стаж, который обеспечил
бы приемлемые выплаты
за счет взносов, уплачен�
ных на пенсионное страхо�
вание.

— Одним из факторов
достойных пенсий в эко�
номически и социально
развитых странах являет�
ся более поздний выход на
пенсию. В частности, для
женщин пенсионный воз�
раст на 5�12 лет выше, чем
в Беларуси, — отмечает
бывший первый замести�
тель министра соцзащиты
Геннадий Беспалов.

К слову, когда на пост�
советском пространстве
началась пенсионная ре�
форма, многие бывшие
республики Советского
Союза разницу в пенсион�
ном возрасте мужчин и
женщин сократили до по�
лутора или двух лет, а в
Латвии и мужчины, и
женщины выходят сейчас
на пенсию в 62 года.

Женщина в 55 – ягодка
опять

— Границы пенсион�
ного возраста в Беларуси
не менялись с 1956 года,
— подчеркивает коорди�
натор программ Фонда
ООН в области народона�
селения в Беларуси Тать�
яна Гапличник. – За это
время не только увеличи�
лась продолжительность
жизни, но и улучшилось
ее качество. Сегодня
иные возможности у ме�
дицины, фармакологии,
косметологии. И если мы
сравним, какой была
женщина в 55 лет в пос�
левоенный период и сей�
час, то сегодня это жен�
щина в расцвете сил, ко�
торая нередко находится
на пике карьеры.

Границу трудоспособ�
ности женщины, которая
определена 55�летним
возрастам, эксперт «Зав�
тра твоей страны» назы�
вает, по сути, дискрими�
национной мерой, кото�
рая зачастую выталкива�
ет женщин с рынка тру�
да.

Далеко не все совре�
менные белоруски, дос�
тигшие пенсионного воз�
раста, стремятся оста�
вить работу и заняться
внуками и огородом. Для
многих решение работо�
дателя о прекращении
трудовых отношений
чаще всего является
сильнейшим стрессом.
Причем не только в свя�
зи с потерей дохода, но и
из�за желания оставать�
ся в строю, сохранять
привычный круг обще�
ния.

— Именно по эти при�
чинам европейские жен�
щины добились гендер�
ного равенства, в том чис�
ле и в праве выхода на
«пенсию по старости», —
говорит Геннадий Беспа�
лов.

Он очень сожалеет, что
был инициатором того,
чтобы в белорусском пен�
сионном законе, приня�
том в 1992 году, вместо
термина «пенсия по ста�
рости» присутствовал
термин «пенсия по возра�
сту».

— Разве можно назы�
вать 55�летних женщин



5Cалiдарнасць у iнтэрнэце  |  9 лютага 2010  | №148

ОБЩЕСТВО

пенсионерками по ста�
р о с т и ?  С ч и т а ю ,  ч т о  в
п е р с п е к т и в е ,  в  н о в о м
п е н с и о н н о м  з а к о н е
нужно вернуться к на�
з в а н и ю ,  к о т о р о е
соответствует сути со�
циального страхования,
м и р о в о й  п р а к т и к е  и
статье 47 Конституции
страны, в которой сказа�
но, что гражданам «га�
рантируется право  на
социальное обеспечение
в старости, в случае бо�
лезни, инвалидности»,
—  п о д ч е р к и в а е т  б ы в �
ший замминистра.

Теперь, как говорят
специалисты, возраст вы�
хода на пенсию не имеет
ничего общего с утратой
трудоспособности. По
статистике, после назна�
чения пенсии белорус�
ский пенсионер продол�
жает работать в среднем
пять лет.

По неофициальным
данным, 25 процентов бе�
лорусок после 55 лет не
хотят оставлять работу.
Это подтверждает и ста�
тистика — в стране рабо�
тают около 25% пенсио�
неров.

Экономисты говорят,
что пенсии в Беларуси
низкие потому, что они
назначаются зачастую
т р у д о с п о с о б н ы м  л ю �
дям.

— Если хочется, что�
бы пенсии были высоки�
ми в старости, то старость
не должна наступать в
55/60 лет, — отметила
недавно на пресс�конфе�
ренции и замминистра
труда и соцзащиты Ва�
лентина Королева.

Повышение пенсион�
ного возраста – процеду�
ра долгая

Такие изменения, как
повышение границы пен�
сионного возраста, по
мнению международного
эксперта Сергея Щербо�
ва, не должны быть скач�
кообразными.

— Иначе это может
вызвать протест со сторо�
ны населения, — предуп�
реждает демограф.

С тем, что повышение
границы выхода на пен�
сию поближе к началу
процесса физиологичес�
кого старения организ�
ма,  ограничивающего
возможности для полно�
ценного труда, должно

«Предъявление«Предъявление«Предъявление«Предъявление«Предъявление
паспортапаспортапаспортапаспортапаспорта
в интернет−клубахв интернет−клубахв интернет−клубахв интернет−клубахв интернет−клубах
— это правовой нонсенс»— это правовой нонсенс»— это правовой нонсенс»— это правовой нонсенс»— это правовой нонсенс»
Юлия АЛЕКСАНДРОВА

Новый закон об Ин�
тернете провоцирует
немало споров. Однако,
не всё так однозначно,
как кажется на первый
взгляд. Двояко можно
рассматривать и извес�
тие о том, что посе�
щать белорусские ин�
тернет�клубы можно
будет только по
предъявлении докумен�
та, удостоверяющего
личность. С одной сторо�
ны, «предъявление пас�
порта в месте публично�
го пользования – это
правовой нонсенс», с дру�
гой – «чем�то мы долж�
ны пожертвовать ради
общих целей», считает
правозащитник Гарри
Погоняйло.

Министр связи и инфор�
матизации Беларуси Нико�
лай Пантелей рассказал
журналистам, что «пользова�
телям интернет�услуг в ин�
тернет�клубах придется
предъявлять документ, удо�
стоверяющий личность,
потому что указ (указа прези�
дента N60 «О мерах по совер�
шенствованию использова�
ния национального сегмента
сети Интернет») предусмат�
ривает для интернет�клубов
идентификацию не абонент�
ского устройства, а персона�
лии», сообщает interfax.by.

– Если это места публич�
ного пользования, то
предъявление паспорта – это
правовой нонсенс, – считает
правозащитник. – Если же
территория приобретает ох�
ранный режим, там возмож�
ны такие правила как уста�
новление личности. Но для
этого компьютерным клу�
бам нужно придать статус
охраняемых зон. Другое
дело, если услуги оказыва�
ются на договорной основе,
если в договоре будет пропи�
сано, что установление лич�
ности необходимо и услугу

можно оказать только конк�
ретному человеку. Таким
договором является даже
чек на оплату. Я не исклю�
чаю, то для большего конт�
роля будут введены такие
правила, по которым услуги
по пользованию интернетом
будут предоставляться толь�
ко после предъявление доку�
мента, удостоверяющего
личность. Но есть альтерна�
тива: не хочешь пользовать�
ся интернет�клубом – поку�
пай свой компьютер и
подключайся к сети.

Насколько правомерно
идентифицировать челове�
ка, пользующего интерне�
том?

– Насколько я знаю, во
многих интернет�кафе и клу�
бах поставлены камеры сле�
жения, что уже является
идентификацией личности,
– говорит Гарри Погоняйло.
— Например, сейчас в аэро�
портах введут сканеры, с по�
мощью которых нас будут
видеть обнажёнными. Что же
делать? Здесь нам нужно рас�
ставить приоритет ценнос�
тей: реализовать своё право
на свободу передвижений, но
быть при этом осмотрен�
ным… В случае с интернетом,
наши «умники» ведь тоже
пекутся о безопасности: что�
бы не просматривалась пор�
нография, не запускались
вредоносные для других лю�
дей вещи и т.д. Когда мы вво�
дим какие�то ограничения,
мы охраняем права и свобо�
ды других граждан. Нужно
изучить всё это в комплексе,
чтобы точно сказать, насколь�
ко ущемлены права человека
этим решением.

По мнению правозащит�
ника, чем�то мы все же дол�
жны пожертвовать ради об�
щих целей или недопуще�
ния вредных последствий.

— Всё должно быть по
шкале ценностей и приори�
тетов. Но с таким расчётом,
чтобы гарантированные свобо�
ды не превратились в запре�
ты. Всякие ограничения до�
пустимы на основании зако�
на, но грань этой допустимос�
ти ещё нужно исследовать.

быть постепенным, со�
гласен и Геннадий Бес�
палов.

— Например, от 3 до
6 месяцев в год. Это по�
зволит наиболее рацио�
нально использовать пен�
сионные деньги и после�
довательно повышать
пенсии тем, кто утратил
возможность для продол�
жения трудовой деятель�
ности, — говорит быв�
ший замминистра
соцзащиты.

Сергей Щербов пред�
лагает делать этот пере�
ход еще мягче, как в Гер�
мании, где пенсионный
возраст повышается за
год на месяц с неболь�
шим.

У белорусских специ�
алистов есть и иные пред�
ложения, как отодвинуть
пенсионный возраст ме�
нее болезненно.

— Смягчить ситуа�
цию можно экономичес�
кими выгодами, —
говорит доктор социоло�
гических наук Людмила
Шахотько. – Например,
кто хочет, пусть выходит
и получает свою пенсию
сразу. Зато тот, кто оста�
нется на работе до 60�65
лет, будет вправе рассчи�
тывать на более высокую
пенсию.

Заместитель предсе�
дателя Белорусского
союза женщин Регина
Давидович обращает вни�
мание на то, что можно
сделать разным возраст
выхода на пенсию для
сельских и городских
женщин.

– Согласитесь, что до
сих пор грань между го�
родом и селом, а, следо�
вательно, и условиями
труда,  не стерта.  Жи�
тельницы городов, если,
конечно, здоровье позво�
ляет, стремятся работать
после 55 лет. Я, напри�
мер, выйдя на пенсию,
работала еще 6 лет. Все
мои приятельницы
тоже. Очень сложно в
один момент стать пенси�
онером.

Порой человек, выйдя
на пенсию, сразу умира�
ет, потому что резко ме�
няет образ жизни. В
60�65 лет, по мнению эк�
спертов, легче приспо�
сабливаться к менее ак�
тивному образу жизни,
чем в 55 лет.
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БББББАЖ подвел неАЖ подвел неАЖ подвел неАЖ подвел неАЖ подвел неутешительные итогиутешительные итогиутешительные итогиутешительные итогиутешительные итоги
Власти по�прежне�

му стремятся сохра�
нить контроль над
информационным про�
странством в стране.
Некоторые позитив�
ные изменения не име�
ли существенного и
необратимого харак�
тера. Правовая база
для работы СМИ ухуд�
шилась. И хотя указ №
60 требует дополни�
тельного изучения, од�
нако некоторые его
пункты уже сейчас вы�
зывают тревогу. Бело�
русская ассоциация
журналистов подвела
годичные итоги рабо�
ты с новым законом «О
средствах массовой ин�
формации».

Власти по�прежнему
стремятся сохранить
контроль над информаци�
онным пространством в
Беларуси. Позитивные
изменения в области
СМИ, которые наблюда�
лись в конце 2008 – нача�
ле 2009 года не имели
существенного и необра�
тимого характера, что под�
тверждает дальнейшее
ухудшение ситуации. А

правовая база для работы
СМИ после принятия за�
кона «О средствах массо�
вой информации» и ряда
иных нормативно�право�
вых актов в области СМИ
ухудшилась.

Таковы главные выво�
ды БАЖ в рамках отчета
«Год с новым законам «О
СМИ», который презенто�
вал заместитель председа�
теля БАЖ Андрей Басту�
нец на прошедшей
пресс�конференции 8 фев�
раля.

В отчете, который раз�
мещен на сайте БАЖ пе�
речисляются все факты,
которые и позволили
экспертам сделать выше�
упомянутые выводы:
введение нормативного ре�
гулирования в сети Интер�
нет, предупреждения,
вынесенные СМИ Мини�
стерством информации,
органами прокуратуры и
КГБ, препятствия в профес�
сиональной деятельности
журналистов, в том числе
зарубежных СМИ, трудно�
сти при регистрации но�
вых изданий и так далее.

Однако, как отметили
организаторы пресс�кон�
ференции, годовщина
действия закона «О СМИ»
стала лишь одним из по�
водов для встречи, по�

скольку за последнее вре�
мя произошло немало дру�
гих значимым событий.

Одним из последних
фактов, которые взволно�
вали журналистское сооб�
щество, стало задержание
журналиста Ивана Шуль�
ги и вынесенный ему при�
говор.

Председатель БАЖ
Жанна Литвина назвала
задержание Ивана Шуль�
ги «хамским случаем». По
ее мнению, данное событие
не получило широкого ос�
вещения в белорусских
СМИ. Однако, как отмети�
ла Жанна Литвина, этой
теме следовало бы уделять
больше внимания, по�
скольку «органы правопо�
рядка должны знать, что
такие поступки в отноше�
нии журналистов не прой�
дут незамеченными».

Председатель БАЖ
затронула и тему регули�
рования в Интернет. По ее
словам, несмотря на то,
что недавно подписанный
президентский указ № 60
«О мерах по упорядочению
национального сегмента
сети Интернет» еще
требует изучения специа�
листами, некоторые его
пункты уже сегодня пред�
ставляются довольно тре�
вожными. Например,

пункт 13, который касает�
ся возможности централи�
зованного ограничения
доступа к ресурсам с «не�
законным» контентом.

«К сожалению, наше
государство не умеет опе�
рировать тонкими регуля�
торами» – отметила
Жанна Литвина. «Пред�
ставляется, что, как
только будут разработан
механизм ограничения до�
ступа, сразу же может на�
чаться борьба с информа�
цией, которая не нравится.
Мы уже имеем за плечами
опыт грубого применения
закона «О борьбе с экстре�
мизмом», когда спецслуж�
бы рассматривали в
качестве экстремистских
материалов музыкальные
диски, книги и даже заре�
гистрированный журнал
«Arche». Все это вызывает
беспокойство в связи с при�
ближением выборов» – от�
метила Жанна Литвина.

Выводы, сделанные эк�
спертами БАЖ, неутеши�
тельны ни для журналис�
тского сообщества, ни для
самого государства. Одна�
ко похожие выводы звучат
не в первый раз и от бело�
русских журналистов, и
от международных орга�
низаций. А воз по�прежне�
му там же.

За пьянку на работе бЗа пьянку на работе бЗа пьянку на работе бЗа пьянку на работе бЗа пьянку на работе бууууудддддут штрафоватьут штрафоватьут штрафоватьут штрафоватьут штрафовать
От одной до десяти

базовых величин обой�
дется распитие спирт�
ных напитков на рабо�
чем месте. Новый
вариант ст. 17.3 КоАП
Беларуси, который
вступит в силу 23 фев�
раля, запрещает нахо�
диться на рабочем
месте в рабочее время в
состоянии алкогольно�
го, наркотического или
токсикоманического
опьянения.

Пока же в действую�
щей редакции Кодекса об
административных пра�

вонарушениях штрафная
санкция полагается толь�
ко за распитие алкоголь�
ных напитков в обще�
ственных местах. Однако
не все рабочие места явля�
ются общественными. А за
употребление спиртного
на рабочем месте сейчас
предусмотрена такая сан�
кция, как увольнение, со�
общает БЕЛТА.

Известно также, что
рассматривается введение
запрета на продажу алко�
гольных напитков лицам
младше 21 года. Данная
мера предусмотрена зако�
нопроектом о внесении
изменений в закон «О го�
сударственном регулиро�

вании производства и обо�
рота алкогольной, непище�
вой спиртосодержащей
продукции и непищевого
этилового спирта». Повы�
сить возраст до 21 года
предложили министер�
ства здравоохранения,
внутренних дел и депута�
ты.

– На то есть очень се�
рьезные основания: стати�
стика совершаемых пра�
вонарушений показывает,
что достаточно большое
количество лиц старше 18
лет употребляют спирт�
ные напитки и соверша�
ют преступления именно
под воздействием алкого�
ля. Человек, несмотря на

то, что он достиг совер�
шеннолетия, как правило,
еще не до конца сформи�
ровался как личность, у
него нет жестких жизнен�
ных позиций, и зачастую
он подвержен влиянию, в
том числе и алкогольной
зависимости. А вопрос
здоровья подрастающего
поколения � это вопрос
здоровья нации, — отме�
тил директор Нацио�
нального центра законо�
дательства и правовых
исследований Вадим
Ипатов.

Внести законопроект
на рассмотрение в парла�
мент планируется в мае
текущего года.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com
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ЮРИСКОНСУЛЬТ

ЛьгЛьгЛьгЛьгЛьготы по арендной плате пооты по арендной плате пооты по арендной плате пооты по арендной плате пооты по арендной плате получат толучат толучат толучат толучат толькльклькльклькооооо
организации, активно поддерживающие власть?организации, активно поддерживающие власть?организации, активно поддерживающие власть?организации, активно поддерживающие власть?организации, активно поддерживающие власть?
Наталья СЕДУН

Активная поддержка
государственного курса
станет одним из опреде�
ляющих факторов при
принятии решения о пре�
доставлении обществен�
ной организации льгот по
арендной плате. Об этом
заявил первый замести�
тель председателя Госко�
мимущества Беларуси
Сергей Пятков.

Во время оnline�конферен�
ции на сайте «БЕЛТА», Сер�
гей Пятков рассказал о том,
какие общественные органи�
зации могут рассчитывать на
получение льгот по арендной
плате.

По�прежнему понижаю�
щий коэффициент в размере
0,1 к базовой ставке арендной
платы при аренде недвижимо�
го имущества будет приме�
няться к организациям,
деятельность которых направ�
лена на поддержку и оказание

помощи ветеранам войны и
труда, детям�сиротам, инва�
лидам, иным категориям на�
селения, требующим соци�
альной поддержки.

Помимо этого, по словам
чиновника, общественная
организация должна иметь
конструктивный вес в граж�
данском обществе. В частно�
сти, занимать активную
позицию в поддержке госу�
дарственного курса и эффек�
тивно участвовать в обществен�
но значимых кампаниях.

Недавно по просьбе БКДП
Министерство труда и соци�
альной защиты подтвердило,
что для структур Конгресса
договора аренды на прежних
(льготных – «С») условиях дей�
ствуют до 31 марта 2010 года.

Однако пока неизвестно,
что будет после этой даты,
включит ли правительство
независимые профсоюзы в пе�
речень организаций, получаю�
щих льготы по арендной
плате. Будут ли, по мнению го�
сударства, независимые проф�
союзы иметь «конструктивный
вес»? А ведь борющиеся за пра�

ва трудящихся независимые
профсоюзы сложно назвать
организацией, которая актив�
но поддерживает власть…

По мнению профсоюзного
юриста Елены Еськовой,
«само высказывание чиновни�
ка очень настораживает, оче�
видно, что оно носит полити�
ческий характер».

Елена Еськова сообщила,
что Конгресс обратился в Ад�
министрацию президента и в
Совет министров, в частности,
к вице�премьеру Владимиру
Потупчику с требованием
включить независимые проф�
союзы в перечень организа�
ций, которым будут предос�
тавлены льготы по арендной
плате.

– Именно Владимир По�
тупчик на сессии МОТ заявил
о том, что в нашей стране все
профсоюзы имеют равные ус�
ловия аренды помещений, –
напомнила профсоюзный
юрист. – Если наши органи�
зации не будут включены в
этот перечень, это будет озна�
чать, что правительство отка�
зывается от своих ранее при�

нятых решений, направлен�
ных на выполнение рекомен�
даций МОТ. Тогда никакой
речи о возврате преференций
идти не может. Если мы уви�
дим в этом перечне только
профсоюзы ФПБ, это будет
означать открытую дискри�
минацию по признаку принад�
лежности к профсоюзам.

В соответствии с законом,
все профсоюзы в стране име�
ют равные права. Поэтому,
если правительство пойдет на
такой шаг, это приведет к обо�
стрению ситуации, – уверена
руководитель правовой служ�
бы БКДП.

В настоящее время пере�
чень сформирован и направ�
лен в Совет Министров. В спис�
ке учтены предложения
облисполкомов и Минского го�
рисполкома, обращения обще�
ственных организаций, адре�
сованные в Совет Министров
и Администрацию президен�
та и направленные для
рассмотрения в Госкомиму�
щество, а также направленные
непосредственно в Госкомиму�
щество.

Наталья СЕДУН

Федерация профсоюзов
Беларуси потребовала от
своих членских организа�
ций и их структур перечис�
лить средства на восста�
новление объектов ФПБ и
укрепление их материаль�
но�технической базы.

Решение о единовремен�
ном перечислении до декабря
2010 года целевых отчислений
из расчета две тысячи рублей
на каждого члена профсоюза
было принято постановлением
президиума Совета ФПБ 29
октября 2009 года ( № 194). В
документе отмечается, что к сбо�
ру средств пришлось прибегнуть
в связи с необходимостью про�
должения работ по восстановле�
нию объектов Федерации.

Согласно данным сайта Фе�
дерации, в её структурах состо�
ит 4 032 156 членов. Таким
образом, руководство ФПБ на�
деется получить более 8 мил�

ФПБ собирает средстваФПБ собирает средстваФПБ собирает средстваФПБ собирает средстваФПБ собирает средства
на восстановление своих объектовна восстановление своих объектовна восстановление своих объектовна восстановление своих объектовна восстановление своих объектов

лиардов рублей. Или практи�
чески 3 миллиона долларов.

«Салiдарнасць» поинтере�
совалась в пресс�службе ФПБ,
куда именно пойдут собран�
ные деньги?

– Ничего не буду пока ком�
ментировать, � ответила пресс�
секретарь Федерации Ольга
Зуёнок. – Когда сочтем нуж�
ным, мы вас проинформируем.

В то же время руководство
Федерации неоднократно заяв�
ляло, что с приходом в ФПБ в
2002 году бывшего замглавы
Администрации президента
Леонида Козика была проведе�
на масштабная реконструкция
профсоюзных объектов.

«Поэтому и выглядят се�
годня объекты собственности
ФПБ соблазнительными для
ярошуков, федыничей, бухво�
стовых», � писал в своем оче�
редном опусе зампредседателя
Федерации г�н Микша. �
Жалкое и убогое зрелище пред�
ставлял вид замороженных и
недостроенных зданий, все
объекты собственности ФПБ

работали в убыток. Все эти ав�
гиевы конюшни пришлось
разгребать Леониду Козику».

C 2002 года 7 лет прошло.
По�видимому, не так уж лихо
идут дела у Леонида Козика с
разгребанием “авгиевых ко�
нюшен”, раз он решил собрать
с миру по нитке и получить 3
миллиона долларов.

А о том, насколько соблаз�
нительными выглядят объек�
ты ФПБ, можно судить, озна�
комившись с результатами
проверки Комитета госконтро�
ля по Витебской области.

По информации «БЕЛТА»,
в деятельности областного
спортивного клуба Федерации
профсоюзов Беларуси были вы�
явлены факты злоупотребле�
ний, нецелевого и неэффектив�
ного расходования средств. Как
выяснилось, 16 учебно�спортив�
ных учреждений, подведом�
ственных ФПБ в Витебске, со�
держатся только за счет средств
фонда социальной защиты на�
селения. ФПБ не выделяла ре�
сурсы на школы области.

По словам начальника уп�
равления КГК по Витебской
области Юлии Авхуковой, ма�
териальная база спортучрежде�
ний ФПБ находится в плохом
состоянии и требует значи�
тельных капитальных вложе�
ний, ее недостаточно для
набранного контингента уча�
щихся. На спортивных соору�
жениях областного клуба в
2008/2009 учебном году были
организованы занятия только
94 из 454�х групп в школах, уч�
режденных ФПБ. Большин�
ство объектов не подготовлено
для проведения учебно�трени�
ровочного процесса и не соот�
ветствуют предъявляемым
требованиям. Часть объектов не
используется и даже не подле�
жит восстановлению.

Как�то много нестыковок
получается. По словам г�на
Микши, Леонид Козик уже
провел масштабную реконст�
рукцию профсоюзных объек�
тов. Тогда зачем с народа день�
ги собирают?

И совсем не понятно, как
можно соблазниться, напри�
мер, профсоюзными спортив�
ными школами Витебска,
когда часть из них даже вос�
становлению не подлежит…
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Маркетолог и биз�
нес�аналитик Алексей
Шукаев рассказал в
студии TUT.BY о том,
как стать востребо�
ванным безработным
в кризисное время, а
также проанализиро�
вал качества белору�
сов в работе. Черты,
как выяснилось, доста�
точно неприятные.

— В последние не�
сколько месяцев мы с кол�
легами все чаще обсужда�
ли белорусов в плане
профессиональной и тру�
довой деятельности и эти�
ки. Мы отметили доста�
точно неприятные для
себя черты, — сказал в ин�
тервью TUT.BY Алексей
Шукаев. — Про белорусов

говорят, что они терпимы,
толерантны и могут при�
способиться, но пассивны.
Можно согласиться, что
белорусы в определенной
степени пассивны: недав�
нее исследование показа�
ло, что 44% белорусов не
видят для себя никакой
возможности как�то по�
влиять на ситуацию, в ко�
торой они находятся, как�
то изменить свою жизнь.

Помимо пассивности
всплыла еще одна тяжелая

черта нации: белорусы
очень плохо приспособле�
ны к ведению переговоров,
потому что очень обидчи�
вы. Как следствие, любые
попытки второй стороны в
переговорах «продавить»,
белорус воспринимает для
себя как повод для обиды,
закрывается и занимает
пассивную позицию. Он не
готов торговаться, спорить
об условиях, не готов повы�
шать свою ценность и рас�
сматривает своего работо�
дателя как великого босса.

В капиталистических
странах работник говорит:
я продаю тебе свои услу�
ги, которые принесут тебе
определенную пользу. За
это я хочу определенные
блага: зарплату, место на
стоянке и так далее. То
есть, происходит обмен,

два человека говорят на
равных, торгуются и зак�
лючают договор, где каж�
дый обозначает, какую
пользу получит обратная
сторона.

Рядовой белорус при�
ходит к нанимателю и го�
ворит: купи меня, у меня
резюме и опыт. Он не го�
ворит о пользе для работо�
дателя. Мы по�прежнему
живем где�то на уровне
феодализма и крепостно�
го строя, мы продаемся.
Большинство работников
после подписания кон�
тракта ведут себя пример�
но так: хозяин, господин,
ты меня купил, а теперь
мною пользуйся. Что ска�
жешь, то и буду делать, в
том числе, и непрофиль�
ные для себя виды дея�
тельности.

Впадлу так унижатьсяВпадлу так унижатьсяВпадлу так унижатьсяВпадлу так унижатьсяВпадлу так унижаться
Захар ПРИЛЕПИН,
THE NEW TIMES

Я пришел в ОМОН в
1996 году. Тогда эта
система, сегодня
разросшаяся и процве�
тающая, только
зарождалась. Поти�
хоньку начиналось
сращивание власти,
бизнеса, криминала и
спецподразделений.
Это были первые шаги.

Тогда все это не выгля�
дело так отвратно, хотя
уже было понятно, к чему
идет дело, и это уже раз�
дражало бойцов ОМОНа, у
которых было по несколь�
ко командировок в горячие
точки. Раздражало ис�
пользование спецподраз�
делений для вещей, не
связанных с нашей непос�
редственной работой:
разгона демонстраций ка�
ких�нибудь несчастных
рабочих, сбора алкоголи�

ков и бомжей, работа час�
тными охранниками при
всяких темных личнос�
тях. Все думали, что под�
разделение создано для
каких�то других вещей, а
не для этого.

Мы тогда в большом раз�
дражении после очередной
чеченской командировки
написали коллективное
письмо, отряд восстал по�
чти весь, и мы смогли сме�
нить своего командира.
Другой вопрос, что вместо
него к нам пришел новый,
который оказался ничуть
не лучше, но вообще тогда,
на заре демократии, такие
вещи еще были возможны,
они еще срабатывали.

Сегодня, судя по после�
дним событиям, стало еще
веселее. Но если нам тогда
хоть чего�то удалось до�
биться, то тем, кто написал
письма властям и обратил�
ся к журналистам, судя по
всему, ничего не светит.
Власть играет в опасную
для себя игру, делая вид,
что проблемы нет.

Рано или поздно эти от�
ложенные проблемы взор�
вутся. Омоновцы, при всех
их дурных поступках, все�
таки люди, которые десят�
ки, а то и сотни раз риско�
вали собственной жизнью,
у них наличествуют свои
собственные представле�
ния о чести. Рано или по�
здно это может сыграть
злую шутку: натасканные,
как собаки, они могут раз�
вернуться и начать рвать
тех, кто им сегодня гово�
рит «фас».

В ОМОНе по�прежнему
работают примерно те же
самые люди, что и 10 лет
назад. И внутри у них
скрываются недовольство
и раздражение. Обычные,
хоть и несколько развра�
щенные властью и воз�
можностью применять
силу, но в сущности обыч�
ные русские парни. Мно�
гие, а то и большинство
недовольны тем, что с
ними происходит.

Мне кажется, что с
этим письмом была свя�

зана надежда, что воз�
можно какое�то граждан�
ское восстание в этих
подразделениях. Но зная
их, я думаю, что это боль�
ше мечты. Восстание все
равно будет задавлено, а
если проявится, то в ка�
ких�то других обстоя�
тельствах — например, в
ситуации государствен�
ного кризиса, когда под�
разделения вдруг отка�
жутся подчиняться тому
или иному неправомер�
ному приказу.

А сегодня я думаю, что
возможности власти, воз�
можности руководства
значительно, несоизмери�
мо больше, чем возможно�
сти самих бойцов. Уволь�
нять командиров сегодня
не получится, как получи�
лось тогда у нас.

Я призываю омоновцев
со всех концов страны: да�
вайте сделаем еще десят�
ка полтора таких писем,
нельзя же вечно это тер�
петь. Ситуация примерно
одинаковая везде, мы же в
курсе. Давайте поломаем
этот беспредел, впадлу так
унижаться.
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